

MENSAJE DEL PRESIDENTE EJECUTIVO

Durante toda la discusión del royalty minero, el CM ha manifestado la disposición de la minería chilena para incrementar su aporte tributario al país, contribuyendo a dar respuesta a prioridades sociales, siempre que no se sacrifique gravemente la competitividad de la industria.



Queremos invitarlos a revisar este *Reporte Anual 2022 del Consejo Minero (CM)*, donde conocerán las acciones y gestiones más relevantes que ha desarrollado la gran minería chilena a través de su asociación gremial. Este intenso trabajo no habría sido posible sin la confianza y el respaldo de los integrantes del Directorio y su Comité Ejecutivo; ni sin la labor comprometida y profesional de quienes integran nuestras comisiones, grupos de trabajo y equipo interno.

Como saben, a mediados de 2022 el Gobierno decidió hacerse parte en la discusión del royalty minero, para lo cual presentó indicaciones sustanciales a la moción parlamentaria respectiva. La propuesta del Ejecutivo adolecía de un diseño ineficiente e inequitativo, sin embargo, su principal problema, que lamentablemente persiste hasta hoy, es que pretende recaudar una cantidad que implica elevar la carga tributaria total de la minería chilena a un nivel que la dejaría fuera del rango de competitividad internacional. Esta alerta generó una intensa actividad del Grupo de Aporte Fiscal del CM durante el resto del año, que se focalizó en la evaluación de los posibles impac-

tos, así como en la elaboración y cuantificación de propuestas alternativas. Paralelamente se generaron contactos con el Ministerio de Hacienda y la Comisión de Minería y Energía del Senado, lo que desembocó en que el Gobierno presentara nuevas indicaciones a esta iniciativa legal en octubre. Debe reconocerse que parte importante de los factores que explicaban los problemas de diseño de la propuesta fueron enmendados, aunque la carga efectiva total se mantuvo a niveles preocupantemente altos. Desgraciadamente esto no fue un impedimento para que el proyecto fuera aprobado por la Comisión de Minería y Energía. En la nueva etapa, las conversaciones continuaron con la Comisión de Hacienda del Senado y por supuesto con el mismo Ministerio de Hacienda, no habiéndose logrado aún arribar a buen puerto. Durante toda la discusión, el CM ha manifestado la disposición de la minería chilena para incrementar su aporte tributario al país, contribuyendo a dar respuesta a prioridades sociales, siempre que no se sacrifique gravemente la competitividad de la industria, a fin de que ésta pueda seguir desarrollándose a futuro.



En 2022, el mensaje principal que transmitió el CM fue la necesidad de superar a la brevedad los diversos desafíos que están impidiendo que Chile capitalice las enormes oportunidades que está brindando la lucha contra el cambio climático para la industria minera mundial.



Esta tramitación legislativa del royalty minero constituyó un telón de fondo para un año en el que la producción chilena de cobre cayó en más de 5%, esperándose que en 2023 no se logre mucho más que recuperar el nivel previo. Esta confirmación del estancamiento productivo que sufrimos hace más de una década, así como las cada vez mayores dificultades y plazos para poner en marcha nuevos proyectos mineros, ponen en serias dudas el que Chile pueda ser capaz de mantener su primer lugar en la industria mundial del cobre. Y para qué decir su segundo puesto en litio, donde discusiones ideológicas están privando al país de recibir enormes recursos hoy tan necesarios. Por esto, durante el año que se fue, el mensaje principal que transmitió el CM fue la necesidad de superar a la brevedad los diversos desafíos que están impidiendo que Chile capitalice las enormes oportunidades que está brindando la lucha contra el cambio climático para la industria minera mundial.

Una línea de acción clave para dejar atrás estos obstáculos y catalizar el desarrollo del sector minero es dar a conocer al público los avances que éste ha tenido en los últimos años. Este es el principal objetivo de Compromi-

so Minero, red de instituciones vinculadas al quehacer minero, de la cual el CM fue socio fundador. En 2022, con solo un año de vida, esta entidad, que comenzó con 49 miembros, alcanzó los 108 adherentes; y continuó con el desarrollo de campañas comunicacionales masivas a través de redes sociales, prensa, radio y televisión, la organización de seminarios a nivel regional y el análisis de los temas neurálgicos del sector. Esperamos con este esfuerzo haber contribuido a acercar de alguna forma la minería a los chilenos.

También el Consejo de Competencias Mineras (Alianza CCM-Eleva) estuvo muy activo el año 2022. Una actividad pionera y trascendental a destacar fue el programa de formación de dirigentes sindicales, que organizó en conjunto con la Federación Minera. La participación fue de 60 operadores, cubriéndose a través de *webinars* las materias de cadena de valor principal, automatización, digitalización, cambio climático, economía circular y participación de la mujer en la minería.

El trabajo del CM durante 2022 siguió teniendo como uno de sus focos principales la nueva Constitución. Continuamos con la ejecución del plan de trabajo en base

a cuatro pilares: generación de contenidos, relacionamiento con grupos de interés, alianzas con terceros y comunicaciones. Cada uno de éstos incluyó múltiples acciones, muchas de las cuales las desarrollamos con nuestros socios en la red Compromiso Minero. Como CM ya estamos preparados para hacer nuevamente nuestra contribución al debate constitucional. Confiamos en que esta vez logremos un resultado final que logre compatibilizar el crecimiento económico, la protección del medio ambiente y el desarrollo social.

Por último, siempre es importante recordar que, pese a las urgencias, como en años anteriores, fuimos capaces de mantener muy activas nuestras líneas de trabajo permanentes y fundamentales, en torno al agua y el medioambiente, la energía y el cambio climático, el capital humano, los tranques de relaves y el entorno social, temas que completan la agenda habitual de nuestras comisiones de trabajo.



Joaquín Villarino Herrera
Presidente Ejecutivo